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أهدانا العم عبدالرحمن يوسف المزروعي قبل 
أيام مؤلَّفين من إعداده وجمعه، الأول يتناول »تاريخ 
المقاهي الشعبية في الكويت« والآخر عن »معسكرات 
العمل للشباب للحفاظ على البيئة البرية والبحرية«!! 
تصفحت الكتابين وقرأت إنجازات هذا الرجل الدؤوب 
الذي كان يعمل من أجل الوطن دون مردود وترك 
إرثا كبيرا في مسيرة العمل التطوعي في مجالات 
شبابية كثيرة عندما كان يعمل مديرا لإدارة الشباب 
والطفولة بوزارة الشؤون الاجتماعية والعمل، وقد 
كان لي الشرف بالعمل معه بمراكز الشباب أنا ونخبة 
من الزملاء في الفترة من عام 1975/74 وقد لمسنا 
من هذا الرجل تعاونا وتشجيعا كبيرا لنا وتعلمنا 
منه المثابرة والمبادرة، فالعم عبدالرحمن المزروعي 
»بويوســف« طاقة من النشاط والحيوية أعطته ـ 
والحمد لله ـ ذاكرة ذهنية إلى يومنا هذا رغم كبره 
اليوم إلا أنه يتذكرك عندما تذهب له ديوان المزروعي 
للسلام، فيبادرك بالترحيب والاطمئنان عليك »الله 
يحفظه« ويمتعه بموفور الصحة والعافية على الدوام.
اليوم نكتب لمسة الوفاء هذه لهذا الإنسان الذي 
أعطى لبلده الكثير من الوقت والجهد والعمل بإخلاص 
وتفان، والجميع يعمل ويذكر دوره الكبير في خدمة 
الشباب والأطفال من خلال مراكز الشباب وحدائق 
الأطفال ومعسكرات الشباب وأنشطتها خاصة في 
»فصــل الصيف« ولذلك خــدم الرعيل الأول من 
خلال موقعه في إدارة المقاهي الشعبية وديوانات 
الصيادين وكبار السن وغيرها من الأنشطة الداعمة 

لهذه الفئة من المواطنين.
»عبدالرحمن المزروعي« يستحق التكريم بأعلى 
»الأوسمة والوشاحات« الوطنية لأنه رمز ومدرسة 
في ميدان العمل التطوعي والرسمي وعلى الدولة 
تكريمه في حياته المديدة لأنه يســتحق ذلك، وكل 
من يعرفه وعمل معه يؤكد على أهمية هذا التكريم 
بحق هذا الإنسان الوطني الذي ضحى من أجل رفعة 
سمعة وطنه الكويت في المحافل المحلية والعربية 
والدولية لخبراته في مجالات خدمة الشباب والطفولة 

والرعاية الاجتماعية.
وهنا أدعو المسؤولين في وزارة الشباب وهيئة 
الرياضة إلى تخصيص جائزة أو فكرة رائدة تمنح 
للشباب باسم »عبدالرحمن المزروعي« بشكل سنوي 
أو إنشــاء مركز خاص بالعمل الشبابي التطوعي 
يحمل اسم هذا الرجل العملاق الذي قدم العديد من 
الخدمات لهذا الوطن المعطاء حتى يخلد »بويوسف« 
في اذهان الاجيال الحالية والقادمة على مر الايام 

والسنين.
إنها دعــوة من القلب خالصة نتمنى ان تلاقي 
الصدى والترحيب من وزارة الشؤون الاجتماعية 
والعمل ووزارة الشباب وهيئة الرياضة وكل الجهات 
والمؤسســات الحكومية الداعمة لأنشطة الشباب 
والطفولة تكريما لكل إنسان وطني عمل من اجل هذا 
الوطن الغالي في مسيرة حياته العملية، وبالتأكيد هم 
كثر اطال الله في اعمارهم وفي عمر العم عبدالرحمن 
يوسف المزروعي معلمنا وملهمنا الأول في بداية 
طريق العمل والحياة المهنية عندما كنا شبابا يافعين.
أتمنى أن تكون الرســالة قــد وصلت بمعناها 

الوطني والإنساني.

لم يمض عليّ وقت كما صادفت خلال الأسبوعين 
الماضيين، كان القلــم فيهما كالجمر لا أطيق ان 
أضمــه بين أصابعي وكانت الورقة أشــبه بهوة 
عميقة، وليت مدبرا ان اقتربت منها وامتلأت رعبا 
ان نظرت إليها... على اني في كل ليلة كنت أمني 
النفس ان هذه هي آخر ليلة من الليالي العجاف 
التي تعتري تفكيري ولكنها لم تكن، حتى بدأ القلق 
يجد له منفذا في عقلي والحزن يعتصر قلبي ان 
تكون نهايتــي هنا والآن وأنا الذي عاهدت أخي 
ومعلمي، رحمــه الله، ألا تنقطع عني أفكاري أو 

يقف مداد كلماتي.
وفي لحظة وددت انهــا بألف لحظة خطرت 
لــي فكرة من فرط خوفي مــن ضياعها بادرت 
بتنفيذهــا حال ورودها في ذهني وهي ان أقوم 
بوقتي وساعتي وأتوجه لبيت الله الحرام لأعتمر 
وأكون بقرب الكعبة المشرفة لعلي أغسل ذنوبي 
وبثي حزني لخالقي وانا على يقين بأن كل شيء 
عليه هين، فحزني الذي يكبت على صدري والكدر 
الذي يغشاني هو هين على الله لإخراجه وتلك ثقتي 

التي لا تنازعني عليه الدنيا بما فيها.
ان حياتنــا هذه لا تخلو من المصائب والمحن 
نفسية كانت أو مادية أو اجتماعية أو صحية أو 
فراق أحبة أو صنفوها كما شئتم من محن وكرب 
قد نضع أنفسنا فيها بإرادتنا أو رغما عنا حتى 
نظن ان كل شيء انتهى وأن حياتنا أصبحت بلا 
طعم أو رائحة، وهنا ننقســم بين من هو جازع 
خائف متردد في اللجوء الى من عنده الخير كله 
والحل كله وبين من يرفع شــكواه الى ربه بكلتا 
يديه الضعيفتين لعلها تخفف به عن روحه ولعله 
يجــد راحته ومبتغاه، وعندها وبعد ان اصبحت 
بين الحطيــم وزمزم رفعت كفي الى خالقي وأنا 
أقول يا صاحب الركن الشديد أشهدك اني أويت 
الى ركنك الشــديد فارزقني حسب الشكاية ولا 
تحرمني حسن الكفاية اللهم اجعل بيني وبينك 
حبلا لا ينفرط حتى مماتي ربّ ان اعرضت عني 
بوجهك الجليل فمن له جــلال كجلالك. ربّ إن 
تصاريف الحياة هينة عندك وتناهيد العناء هينة 
عندك وكل حزن ساكن في ضلوعي هو هين عندك 
فإن لم تكن غاضبا علي فلا أبالي تصاريف الحياة 
وتناهيد العناء وما سكنني من حزن الا ان رحمتك 

اوسع فاكتبها لي يا ارحم الراحمين.
قلت ما قلت ودعوت ما دعوت وذرفت دموعا 
ما شاء لها الله ان تنزل حتى اطمأن قلبي ان كل 
شي في هذه الدنيا لا يساوي اللحظة التي فكرت 

بها ان أتوجه الى البيت الحرام.
أدام الله من وضــع الله بين عينيه في كل ما 
يعمل ولا أدام من جزع وقنط من رحمته عز وجل.

البشرية الإعلام  مذ عرفت 
المطبــوع، والصحف تخصص 
افتتاحياتها للتعليق على القضايا 
أو  أو الاقتصادية  السياســية 
الاجتماعية المهمة، إلا ان صحيفة 
السعودية، وعلى غير  الرياض 
عادتها، خصصــت افتتاحيتها 
)كلمة الرياض( قبل أيام، للحديث 
عن أهمية السينما )!( فالسينما 
حسب الافتتاحية )لم تعد مجرد 
شــريط يتم عرضه في سياق 
درامي يجســد أحداثا ووقائع 
تحتشد في زمن قصير،a ويكون 
هدفها المتعــة والإثارة وتزجية 
الوقت. فالســينما باتت إحدى 
الناعمة  للقــوة  المهمة  الأدوات 
التي تســتثمرها الدول في بث 

ثقافاتها ورسائلها(.
> > >

التحولات العميقة والمتسارعة 
)المملكة  الكبرى  الشــقيقة  في 

العربية السعودية( والتي ظهرت 
ملامحها في رؤية 2030 بدأت 
إلى مطــارح أخرى  بالوصول 
في الذهنية السعودية. فها هي 
صحيفة عريقــة كبيرة بحجم 
صحيفــة الريــاض تخصص 
افتتاحيتها للحديث عن أهمية 
)الفن الســابع(، ومــن المتوقع 
والمأمول ان تفتح المملكة أبوابها 

للصناعة السينمائية التي أصبحت 
تســتقطب اهتمام دول كثيرة، 
ومنها دول عظمى مثل الصين 
التي صارت تسعى إلى الإفادة 
من قواها الناعمة بهدف ترويج 
)النمــوذج الصيني( في أذهان 
العالم بعد ان أصبح الوصول إلى 

عقول الناس أمر متاحا.
> > >

الســينما  يطلقــون على 
الصينية اسم Chinawood على 
غرار Hollywood ونتذكر السينما 
الهندية Bollywood التي يبلغ عدد 
مشاهدي أفلامها يوميا، في الهند، 
أكثر من 14 مليون مشاهد، والتي 
تتزايد أفلامها وإيراداتها على نحو 
 Nollywood إلى مذهل، وأشير 
وهي الســينما النيجيرية التي 
تعتبر ثاني أكبر الأنشطة توفيرا 
للعمل في نيجيريا بعد الزراعة 
بالقــول ان صناعة  )!( واختم 
السينما السعودية Sollywood )ان 
صحت التسمية( صناعة واعدة 
يمكنها المساهمة في تنوع مصادر 
الدخل القومــي، كما انها توفر 
آلافا من فــرص العمل للرجال 
والنساء، إضافة إلى كونها قوة 
ناعمة شديدة التأثير وليس من 
المناســب تهميشها في صناعة 

المستقبل.

»الصمت.. هو السور الذي 
يحيط الحكمة«. لن تكون كلمات 
مقالتنا إضاءة لقضية معنية بحد 
ذاتها.. ولكن سطورنا اليوم تكتب 
حروفها من العديد من القضايا 
تثار عبر»سوشل ميديا«  التي 
ويكون الــرد الأفضل عليها.. 

الصمت!
تسمع وترى وتقرأ دون أن 
تعلق ،التزم بالصمت فتلك هي 
»الحكمة«، ليس فكرا سياسيا، بل 
فكر عقلاني بأن نلتزم بالصمت 
في بعض الأشياء التي تنشأ من 
لا شئ ومن التعليقات والتداول 
وتسليط الضوء عليها وإعطاء 
الاهتمام بها تجعلها شيئا! تلك 
هي مفارقة الأشياء التي لا تكون 
لها أساس ونحن نقوم بتأسيس 
الأساس لها.. إلى أن تصبح شيئا 
وتتفاقم ونجعلها من الأحاديث 
والتعليقــات قضيــة قومية.. 

فالصمت في تلك الحالات يكون 
الأفضل بأن نتجاهلها ولا نعطي 
لها أهمية لأنها بالأساس لا شيء.

في الماضي تعلمنا مما قرأناه 
في علم السياسة أن الشائعات 
والفتن والأكاذيب تصبح حقيقة 
عندما يقوم المــرء بتصديقها 
إلى أن  ومناقشــتها وتداولها 
تصبح حقيقة وقضية مع مرور 

الوقت، ومن هذا وذاك ما تعلمناه 
من كتب السياسة والاطلاع على 
العديد منها بأن الصمت في تلك 

الأمور هو الأفضل!
كلماتنــا اليــوم لا تختص 
بقضيــة فــي حد ذاتهــا كما 
بداية مقالتنا، ولكن  ذكرنا في 
حروفنا تكتب من أجل الاستقرار 
التي يقوم  الفتن  والابتعاد عن 

بها بعض الأشــخاص من أجل 
أجنــدات شــخصية ومعنية، 
هؤلاء الأشخاص قاموا وما زالوا 
يســتخدمون مواقع التواصل 
الاجتماعي والسوشيال ميديا 
وغيرها من تطور التكنولوجيا 
لنشر الاكاذيب والفتن لزعزعة 
الأمــن بالمجتمع وبــين الدول 
وللأسف يجدون ممن لا يمتلكون 
لغة الصمت لتصديق أكاذيبهم 
ونشر فتنتهم لتصبح اللاشيء 
في لمح البصر شــيئا.. هذا ما 
البعض ممــن يريدون  يريده 
زعزعة الأمن وعدم الاستقرار 
في مجتمعاتنا ومن هذا وذاك 

يبقى الصمت لغة الحكمة!
مسك الختام: )لوَْ خَرَجُوا فِيكُمْ 
مَا زَادُوكُمْ إِلاَّ خَباَلاً وَلأوَْضَعُوا 
خِلالكَُمْ يبَغُْونكَُمُ الفِْتنْةََ وَفِيكُمْ 
الِمِينَ(  ُ عَلِيمٌ بِالظَّ سَمَّاعُونَ لهَُمْ وَاللهَّ

)47( سورة التوبة.

قبــل فتــرة قرعت جرس 
الإنــذار منبهــا إدارة الرقابة 
الدوائية عن ترويج بعض السلع 
الطبية والمستحضرات عبر بعض 
الصيدليات دون وجود حسيب 
أو رقيب على ذلك الأمر، وقتها 
ذكرت أن هناك بعض الصيدليات 
الى بقــالات، وأصبح  تحولت 
شغل البعض منها الكم وليس 
الى أضرار  النظر  الكيف دون 
هذا المنتــج أو ذاك على صحة 

أوجسد المريض.
وزارة الصحــة بصفتهــا 
المسؤولة عن رقابة الصيدليات 
تحركت أخيرا بعد عرض أحد 
المشاهير لمنتج طبي والترويج له. 
الوكيل المســاعد لشؤون 
الدوائيــة والغذائية  الرقابــة 
د.عبدالله البدر ذكر في تصريح 
إحالــة مجموعة  صحافي عن 
من »مشاهير« مواقع التواصل 
الاجتماعي وغيرهم إلى »النيابة 
العامــة« لإعلانهم عن منتجات 
صحية غيــر مرخص الإعلان 

عنها.
إدارة  اتخذته  الذي  الاجراء 

الرقابة تشكر عليه ويسجل لها، 
ولكن ماذا بشأن الصيدليات التي 
تقوم بالترويج العلني بشــكل 
يومي، وعبر رسائل الواتس لمثل 
تلك الأدوية والمستحضرات؟ ماذا 
فعلت لهم وزارة الصحة تجاه 
أعمالهم؟ علما ان هناك عقوبات 
تتمثل فــي الحبس والغرامات 
تتخذ بهذا الشأن تجاه المخالفين.
هنــاك ممارســات خاطئة 
تمارســها بعــض الصيدليات 
انتفاضة من قبل  إلى  وبحاجة 
الادارة المعنية، لترويجها عددا من 
المنتجات دون النظر الى آثارها 

الناس. الجانبية على صحــة 
البعض اصبح نفوذه أقوى من 
الوزارة ضاربا بعرض الحائط 
آلية  التي تنظم  اللوائح والنظم 

العمل في هذا المجال.
نجــد أن هنــاك من بعض 
الصيادلــة مَن نصّب نفســه 
البشــرة  مختصــا في علاج 
وحقن بعض الابر داخل أروقة 
الصيدليــة، وآخر مختص في 
الرشــاقة وعمــل برتوكولات 
إلى تخصيص  علاجية إضافة 
برامج أخرى للقضاء على السمنة 
أمام مرأى وزارة الصحة وعبر 

إعلانــات في بعــض المجلات 
الاعلانية.

غياب الجانب الرقابي ساهم 
في جعل بعــض من الصيادلة 
يرشــحون للمريــض تناول 
الدواء الفلاني عن غيره بحجة 
أو بأخــرى دون الرجوع الى 
رأي الطبيب المختص. في جميع 
دول العالم نجــد أن الصيدلي 
غير مخول ب وصف أي علاج 
للمريــض، ولكن لدينا الوضع 
مختلف تماما. يجب على الجهات 
المعنية التحرك قبل وقوع كارثة 
لا تحمد عقباها وتكثيف فرق 
التفتيش على جميع الصيدليات 
للتأكد من التزامها بالشــروط 
والأنظمة الخاصة وطريقة بيع 
الأدوية والتأكــد من مؤهلات 
العاملين ومطابقتها مع التخصص 
وعدد العاملين المخصصة لهذه 

المنشأة.
ومنا الى المسؤولين: تحركوا 
قبل فوات الأوان، صحة البشر 
أهم من أي شيء آخر، وطبقوا 
القانون وحاســبوا كل مخالف 

للوائح العمل. 

يقول رسول الله ژ: »لا تكثروا الكلام 
بغير ذكر الله فــإن كثرة الكلام بغير ذكر 
الله قســوة للقلب وإن أبعد الناس من الله 
القلب القاسي« )رواه الترمذي(، استوقفني 
الحديث عند الكثير من الأمور، فإن الكثير 
من الناس من يحب الثرثرة واللغو خاصة في 
التجمعات العائلية وغيرها، وتدور الأحاديث 
عما يحدث حولنا من وقائع وأحداث وظواهر 
بلا فائدة ولا هدف، والسبب يرجع إلى حب 
اللغو الســطحي البعيد عن الثقافة والفكر 
اللذين يكفلان على الأقل الفائدة من وراء 
اللغو، فالثرثرة ملاذ الناس واللسان يترجم 
ما في القلوب والأذهان، وبما أن وصف اللغو 
والثرثرة بالملاذ فهو شهوه لكل فاقد هدف 

مزعزع الإيمان وهنا يكمن الخطر.
قال رسول الله ژ لأبي ذر: »ألا أعلمك 
بعمل خفيف على البدن ثقيل في الميزان؟« 
قال: بلى يا رســول الله، قال:»هو الصمت 
وحسن الخلق وترك ما لا يعنيك«، فالكثير 
من الناس تثرثر على كل شيء دون ضوابط 

الدين ألا وهي البعد عــن الغيبة والنميمة 
والبهتان وقول الزور وكثرة السؤال والإلحاح 
والفضول وغيرها الكثير من النواهي التي 
تجعل من الشخص ينحدر في أخلاقه - يلتوي 
في فكره مما ينعكس عليه بانطباع سيء، 
والغريب من هؤلاء البشــر عندما تتحدث 
معهم في موضوع مفيــد حول معلومات 
ثقافية أو قرآنية أو شيء من السنة النبوية 
ســرعان ما يظهر عليهم النفور والتأفف 

والتذمر إزاء ذلك.
مصائب اللغو والثرثرة الدنيوية كثيرة 

وكبيرة منها »قساوة القلب - وانحدار الفكر 
- وضعف البصيرة - والغرق في المشاكل 
- وكثر شر النفوس - وكثرة القيل والقال - 
وخلق مشاعر الحسد والغل والكراهية« وما 
سبق كله سبب رئيسي للكثير من الظواهر 

والمشاكل الاجتماعية.
أما قســاوة القلب التي ذكرها رسولنا 
عليه أفضل الصلاة والسلام والتي سببها 
اللغو والثرثرة نجد الشــخص يقل إيمانه 
لانشغاله بالأمور التافهة والتي نهى ديننا 
الحنيف من الاقتراب منها، حيث تجف الروح 
وتبتعد وتلهو عن ذكر الله فيقسو القلب ولا 
يعد به تعقل وموازنة للأمور، وهنا يكمن 
سبب نهي ديننا عن كثرة اللغو والثرثرة، 
فما أعظمه من دين، كما أنه أعطانا علاجات 
لذلك، »الصمت - وحســن الخلق - وترك 
ما لا يعنيك - والهجر الجميل - وترويض 
النفس على الخلق«، وأصلي وأســلم على 
نبينا محمد وعلى آلة وصحبه أجمعين ومن 

تبعه بإحسان إلى يوم الدين. 
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للسطور عنوان

الثرثرة
شيخة العصفور

الأمير سلطان بن سعد آل سعود سفير المملكة العربية السعودية 
في البلاد رغم انه يحيط نفســه بمســافة آمنة بينه وبين رجال 
الصحافة، فهو لا يصرح إعلاميا إلا بما يســتوجب التصريح، 
فإنه يتمتع بحضور اجتماعي غير اعتيادي، وهذه تحســب له 
كســفير على الوجهين، فهو من جهة يتمتع بحضور اجتماعي 
كما ذكرت، ومن جهة يتمتع بحضور ديبلوماسي حققه في أقل 

من عام منذ توليه منصبه.
وكانت اول مصادفة لي معه في احتفال اليوم الوطني السعودي.

> > >
وأذكر انني كتبت مقالا العام الماضي بعد حفل الاحتفال باليوم 
السعودي الذي أقامته السفارة السعودية ان السمعة الديبلوماسية 
الطيبة التي يتمتع بها الســفير السعودي الأمير سلطان تكونت 
في أقل من 5 أشــهر منذ تسلمه مهام عمله، وباعتقادي ان هذا 
رقم قياســي يحققه أي سفير بأن يصنع مثل هذه السمعة في 
وقت قصير جدا، وكما ذكرت ان أسلوب الديبلوماسية الشبابية 
الحديثة هو سبب هذا الإنجاز الذي يحسب للسفير الشاب، بل 

انه اصبح وجها اجتماعيا كويتيا.
> > >

أتذكر في حفل الســفارة العام الماضي انه حظي بأكبر نسبة 
مشاركة شعبية كويتية وديبلوماسية في حفل كهذا، فالكل شارك 
فيه من كل المستويات، وكان للأمير سلطان دور كبير في جعل 
هذه التظاهرة الوطنية الســعودية من أبــرز الاحتفالات باليوم 

الوطني السعودي خارج المملكة.
> > >

في ذلك الحفل وجه احد الزملاء عتبا لأحد أركان الســفارة 
قائلا: »ليش ما وجهتوا دعوات لكل الصحافيين والكتاب«، وكان 
يقصد انه لم تصله دعوة هو فقط، فقال له الزميل نايف الجاسمي: 
»شلون تبي الســعوديين يدعون كويتيين لحفلهم الوطني ترى 
الكويتي صاحب دعــوة ما هو مدعو«، وللأمانة كلنا اتفقنا على 
مــا قاله الزميل، حتى اننا أصبحنا نقــول كتدليل على التلاحم 
والألفة بين الكويتيين والسعوديين: »كويتي بين سعوديين«، اي 
أموره طيبة، او العكس »سعودي بين كويتيين« كدليل انه لا فرق.

> > >
السفير الأمير سلطان بن سعد آل سعود ومنذ توليه منصبه 
وهو يحاول ان يعزز هذا المفهــوم ونجح في ذلك رغم انه كما 
قلت يضع بينه وبين الصحافيين مسافة آمنة بحيث لا يصرح إلا 
بما هو ملزم او موجب إلا انه يتمتع بديبلوماسية حقيقية بعيدا 
عن الإعلام، فليس من الضروري ان تكون ديبلوماســيا ناجحا 

تحت أضواء الإعلام.
> > >

توضيح الواضح: لا يوجد مجال للمزايدة بين الكويت والمملكة 
العربية الســعودية في اي موقف او حدث او حالة فلا أعتقد ان 
هناك دولتين في العالم تشتركان في ذات الجذور والأصول كما 

تشترك دولتانا.

ألغــت وزارة التربية العام الماضي صلاحيات الموجه الفني، 
فالوزارة بحاجــة الى جهة رقابية على المدارس كالموجه الفني. 
ودور الموجه الفني في المدرسة تقييم العملية التعليمية من حيث 
اداء المعلمين والتجهيزات اللازمة لتسهيلها وبعض العوائق التي 

تعوق سير العملية التعليمية ممن هم في الميدان. 
ولا ننسى ان المناهج الدراسية في تطور مستمر، ويحتاج 
المعلمون لمن يقوم بتدريبهم عليها ويلجأون الى هؤلاء المدربين 
اذا حصل قصور في فهمهم لهــا. كما ان للموجهين دورا في 
كتابة التقارير الخاصة بمدى التزام المعلمين بالنشرات الخاصة 
المرسلة من الوزارة وقطاع المناهج، حيث ان هذه القطاعات ليست 
لها القدرة البشــرية على متابعة هذه النشرات، كما أنها ليست 
لديها القدرة الفنية على فهم مقترحات المعلمين، كما ان للتوجيه 
الفني دورا مهما في وضع الاختبارات، ومن ثم متابعة نتائج هذه 
الاختبارات ووضع المقترحات الخاصة بنتائج هذه الاختبارات 
ســواء من ناحية تدريب المعلمين او انهاء خدمات من لا يصلح 
منهم وكذلك وضع الخطة المناسبة للارتقاء بالطلاب الضعاف. 
لابد من إعادة صلاحيات الموجه الفني في تقييم جميع المعلمين 
وأن يكون للموجه الفني مسمى معتمد عند الديوان في الهيكل 
التنظيمي لوزارة التربية، وإذا لم ترجع صلاحيات الموجه فليس 
له أي داع لزيارة المعلمــين، ويكتفي هذا الموجه بزيارة رئيس 
القسم فقط. ومن مساوئ عدم زيارة الموجه للمعلمين هي عدم 
اهتمام بعض المعلمين بالموجه، فإنه يعلم ان زيارته لا تســمن 

ولا تغني من جوع. 
وأود ان اتطرق الى مكانة المعلم، فالتقدم الإنساني في مختلف 
المجالات منوط بالمعلمين وما يقدمونه من علم ونحن في الكويت 
يحظى المعلمون على المســتوى الرسمي بالتبجيل والاحترام، 
وها هو صاحب الســمو الأمير، حفظه الله، يكرم المعلمين في 
يوم المعلم ويشد على أياديهم، مباركا لهم جهودهم وتميزهم. 
أما الصورة على الجانب الآخر فليست ناصعة ولا مشرقة 
تقريبا، فالمعلم الذي يفني عمره كالشمعة من أجل أن ينير لأبنائنا 
الطريــق، والمعلم الذي يصل الليــل بالنهار في عمل متواصل 
كالنحلة التي تدخل البستان وتنتقل من زهرة الى اخرى لتمتص 
رحيقها لتخرجه لنا في النهاية عسلا فيه شفاء للناس، وكذلك 
المعلم الذي يعطي حصاد عمله لأبنائه، تجده بعض الاحيان هدفا 
للاعتداء من بعض الطــلاب وأولياء الأمور، بدلا من ان نبجله 
ونحترمه نعتدي عليه وعلى مكانته العلمية. فاذا تعثر طالب في 
مدرسته فهو المسؤول الاول والأخير عنه، والمعلم في الماضي 
كانت مكانته كبيرة وعظيمة، وقد كنا نخشــى ان نمر امامهم 
احتراما وتقديرا لهم، فقــد انحرفت القيم والمفاهيم فلابد من 
تحسين المعيشة للمعلم وان نغرس احترامه ومكانته في النفوس، 
وعلى وزارة التربيــة ان تعمل جاهدة على حفظ مكانة وهيبة 
المعلمين وان تغنيه عــن العمل في وظائف اخرى وان تضرب 
بيد من حديد على ايدي بعض الطلاب العابثين والمشاغبين الذين 
لا يقيمون وزنا للمعلم او ادارة المدرســة. فقد هزمت فرنسا 
في ثلاث حروب واخذوا يبحثون عن السبب فوجدوه التعليم 
واصلحــوا تعليمهم بأن رفعوا درجة المعلم فنهضوا ونفضوا 
عنهم غبار الهزيمة، وكذلك فعلت اليابان فالمعلم هناك يتقاضى 

اعلى راتب في الدولة. 
وفي ختام كلامي هذا اكرر لا بد من إلغاء قرار زيارة الموجه 
الفني لرئيس القسم وتقييمه فقط ولا بد ان يوجه على جميع 

المعلمين وتقييمهم. 
قال الشاعر: 

التبجيــلا  للمعلــم وفــه  قــم 
كاد المعلــم ان يكــون رســولا 

أعلمــت اعظم او أجــل من الذي 
انفســا وعقولا يبني وينشــئ 
اللهم احفظ بلدي الكويت وأميرها وشــعبها والمسلمين من 

كل مكروه، اللهم آمين. 
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